

Des projets qui changent le monde...

La finance participative

La grande force des entreprises d'économie sociale, c'est leur communauté et leur réseau : des assises qui expliquent un taux de survie des coopératives deux fois supérieur aux entreprises traditionnelles. La finance participative permet aux organismes à but non lucratif et aux coopératives de traduire cet appui en termes financiers. Le TIESS a suivi de près l'émergence de cette innovation et a œuvré à son appropriation par un nombre grandissant d'acteurs. Aujourd'hui, c'est tout un écosystème qui s'en empare pour la mener à son plein potentiel.

... Et si l'innovation sociale conjugait finance et engagement des communautés ?



Des succès qui mènent loin

Grâce aux outils du TIESS et aux nombreux partenaires qu'il a mobilisés, l'innovation sociale que représentent la finance et l'investissement participatifs (FIP) est en train de changer d'échelle et de se déployer dans l'ensemble du Québec !

De grands résultats

- Le MEI intègre la mesure 17 à son Plan d'action gouvernemental en économie sociale (PAGES) 2020-2025. Celle-ci vise à mettre en place des initiatives pour approfondir et expérimenter des outils de financement participatif.
- La Ville de Montréal adopte un règlement et développe un programme de soutien à l'investissement citoyen et à l'usage des obligations communautaires par les entreprises d'économie sociale.
- Des entreprises utilisent de plus en plus la finance participative dans leur stratégie de financement en s'appuyant sur les outils du TIESS, notamment le site l'ampli.

Pourquoi est-ce extraordinaire ?

Les retombées sociales et économiques de ces activités sont impressionnantes. En date de septembre 2021, 18 émissions d'obligations communautaires avaient été complétées dans 8 régions du Québec pour un total de plus de 1,8 million \$.

Parmi celles-ci...

- le Grand Costumier (50 000 \$ en 2017 et 2018);
- le Cinéma du Parc (150 000 \$ en 2017);
- la résidence L'Assomption (30 000 \$ en 2018);
- le Centre des arts populaires de Nicolet (12 500 \$ en 2018);
- Bâtiment 7 (75 000 \$ en 2017);
- l'Artishow (30 000 \$ en 2018);
- le Jardin des cocagnes (600 000 \$ en 2020);
- le Carrefour alimentaire Centre-Sud à Montréal (255 000 \$ en 2020).

Un arrangement gagnant-gagnant ! Avec la finance participative, les entreprises d'économie sociale ont accès à des capitaux tout en renforçant leur ancrage territorial. Elles impliquent leur communauté qui prend à cœur leur succès.



Notre recette secrète

Tout un travail de liaison, de systématisation et de construction de connaissances a été réalisé par le TIESS pour arriver à ces résultats porteurs.

Nos actions depuis 2016

- Veille sur les pratiques locales et internationales
- Accompagnement et documentation de 4 projets-pilotes
- Systématisation des connaissances
- Coconstruction d'outils à partir des expérimentations, de l'expertise de l'écosystème et de l'apport du milieu de la recherche
- Sensibilisation de l'écosystème de soutien
- Création et diffusion d'outils pour favoriser l'appropriation et l'accompagnement
- Développement d'une vision collective
- Identification des barrières juridiques, techniques et financières avec l'ensemble des réseaux
- Recherche de leviers pour déployer et pérenniser cette innovation

Nos réalisations à découvrir :

- un site internet de référence, l'ampli, consacré au financement participatif, aux obligations communautaires et aux parts privilégiées (2021);
- un guide complet sur l'émission d'obligations communautaires (2017);
- un guide sur le financement participatif (2017);
- une communauté de pratique sur Passerelles pour les professionnels dans laquelle sont partagés des guides, des outils, des gabarits, des expériences, etc.



40 activités de sensibilisation, d'information et de formation (conférences, webinaires, ateliers, etc.) ont aussi été déployées dans 15 régions du Québec.



+ de 30 collaborations avec des organisations de la finance solidaire, de l'économie sociale, du développement territorial et du milieu de la recherche ainsi qu'avec des acteurs nationaux de premier plan.

Jusqu'où pourrait mener cette idée ?

Imaginons...

- un écosystème formé et outillé partout au Québec;
- un meilleur accompagnement des entreprises collectives dans l'utilisation de ces outils de financement et de mobilisation;
- une mise sur pied d'incitatifs financiers – bourses, fonds d'appariement – qui encouragent l'usage de ces outils et favorisent les bonnes pratiques;
- le développement de nouvelles connaissances et de contenus à jour, disponibles sur l'ampli;
- le plein potentiel de l'usage de la finance participative qui contribue à la consolidation et au développement des entreprises collectives grâce à l'appui de leur communauté.

Cette innovation sociale amorce un nouveau cycle de développement qui pourrait nous mener loin.

Leadership des réseaux nationaux



Volonté des écosystèmes régionaux



Mise à l'échelle et déploiement dans tout le Québec!

Pour en savoir plus, rendez-vous sur le site du [TIESS](https://www.tiess.ca).